

RECHACEMOS LA JORNADA DE 12 HORAS

Por una jornada semanal de 40 horas sin reducción del salario

Páginas centrales

Nacionales

Las implicaciones de
la ley de empleo
público en las
universidades

Nacionales

28 de junio: Día
Internacional del
ORGULLO LGBTTIQ+

Centroamérica

El momento político
actual en Nicaragua
y la política del
imperialismo

Editorial

Acuerdo de Rodrigo Arias y Rodrigo Chaves para endurecer ataques a la clase trabajadora



7152-0115



/ptcostarica



/ptcostarica



/ptcostarica



jvega_cr

Junio 2023 | Año XVI N°131

Contenidos

Zona Norte

Fuerza pública desaloja familias campesinas en Asentamiento La Guaria, Zona Norte

Sector Privado

Importancia de la presencia de UDECO en la marcha del 1 de mayo

Editorial

Acuerdo de Rodrigo Arias y Rodrigo Chaves para endurecer ataques a la clase trabajadora

- Jhonn Vega

Nacionales

Gobierno de Chaves defiende recortes en cultura y educación

Sector Público

El sindicato APSE oficiará elecciones para su Junta Directiva el próximo 28 de Julio

Nacionales

Las implicaciones de la ley de empleo público en las universidades

Nacionales

La violencia no combate la violencia

Páginas centrales

Apostar por la lucha obrera para frenar el proyecto de jornadas de 12 horas

Mujer

Exigimos la Declaratoria de Emergencia Nacional por violencia machista: Ni una Menos, ¡Vivas nos queremos!

Nacionales

28 de junio. Día internacional del ORGULLO LGBTTIQ+

Nacionales

Otro año del Frente Amplio en el parlamento: necesitamos una izquierda revolucionaria que organice la lucha

Centroamérica

El momento político actual en Nicaragua y la política del imperialismo

Internacional

Gaza bajo ataque y sangre derramada en toda Palestina en los 75 años de la Nakba

1 de Mayo

Eñ PT este 1 de mayo con la clase trabajadora

Afíliese al PT



Llená el formulario
Aquí

Contáctenos



/ptcostarica

7152-0115

Zona Norte

Fuerza pública desaloja familias campesinas en Asentamiento La Guaria



Desde la Alianza Campesina denunciarnos que el Ministerio de Seguridad Pública ejecutó orden de desalojo para el asentamiento La Guaria, ubicado en el cantón de los Chiles de Alajuela, el pasado jueves 11 de mayo. Dicho desalojo se dio casi un año después del último en el mismo asentamiento.

La policía entró en la zona y amedrentó a las personas campesinas, con saldo de 5 detenidos. “Esta acción demuestra la brutalidad policial en toda su expresión, y desde nuestra organización condenamos este hecho, la responsabilidad es de la policía y el gobierno de Rodrigo Chaves, que a un año de mandato no ha traído nada bueno para las familias campesinas”, expresó la Alianza Campesina en un comunicado de prensa.

Finca La Guaria está inscrita a nombre del terrateniente holandés Roderick Gustav Boer Westra. Allí viven unas 170 familias desde finales de 2019, y en general no han sido inquietadas por la posesión y cultivo de las tierras desde hace más de 1 año.

El terreno, que estuvo abandonada por años, ha servido de refugio, fuente de trabajo, alimento y vivienda a centenares de personas de todas las edades, quienes han logrado sobrellevar la crisis económica provocada por el desempleo, la pobreza y el alto costo de la vida, que golpean con especial fuerza a las mujeres.

Además de este desalojo, estuvo planteado otro para el asentamiento Monteverde, localizado en Cristo Rey de Los Chiles. Allí más de 100 personas campesinas se organizaron para defenderse de la inminente acción represiva, pero debido a la amplia campaña de solidaridad y apoyo de sindicatos, organizaciones campesinas, estudiantiles, populares, de derechos humanos y del Partido de los Trabajadores, finalmente no hubo presencia policial. Sin embargo, el asentamiento sigue organizado porque las amenazas de desalojo no cesan.

Según la Alianza Campesina del Norte, el INDER y el gobierno no tienen interés en llegar a una solución satisfactoria para las familias campesinas ya que son entidades que están al servicio de los grandes terratenientes y empresarios del monocultivo; por eso es que su principal propósito es la represión.

Pese a esto, la organización hace el llamado a fortalecer la lucha permanente y unitaria por tierra para trabajar, lo cual tiene que ver con organizar la resistencia contra la violencia policial y preparar la movilización para exigir la declaratoria de interés público que garantice el derecho a tierra para trabajar y vivir.

Sector Privado

Importancia de la presencia de UDECO en la marcha del 1 de mayo



La presencia de un nutrido grupo de dirigentes nacionales del sindicato de la Dos Pinos en la marcha del 1 de mayo tiene un significado muy importante para la clase trabajadora el país.

Ganar un espacio en las calles para quienes laboran en el sector privado es una batalla permanente que pareciera que se ha perdido, pero ejemplos como el del grupo sindical de UDECO crea una esperanza viva.

Para quienes laboran en Dos Pinos el camino no ha sido fácil, la primera vez que se organizaron para participar en el año 2018, les valió una demanda penal por parte de empresa, que llevó a un grupo de 18 compañeros sindicalizados a un proceso legal que duro varios años.

La primera vez que se realizó la marcha del primero de mayo en Costa Rica fue en 1913, y desde ese momento para la clase trabajadora ha sido una lucha constante por poder mantener ese espacio reivindicaciones.

110 años después del primer primero de mayo, ha sido muy variado el escenario, pero lo cierto es que cada vez ha sido más difícil para el sector de la clase trabajadora que labora en el sector privado tomar ese día como propio y salir a marchar y llevar sus propias banderas.

La dictadura patronal que se instauró con fuerza desde la contra revolución de 1948, mete sus garras con fuerza para que quienes laboran en fábricas, plantaciones, construcciones, y demás empresas del sector privado no tomen ese día como una fecha de lucha.

En la empresa privada se instaló la idea de que el 1 de mayo es un día para hacer fiestas de empresa o ganar doble salario, lo que obedece al impulso de la patronal por borrar cualquier idea de que la clase trabajadora tiene sus propias celebraciones y conmemoraciones.

Romper la camisa de fuerza: la clase trabajadora debe vencer la dictadura patronal

Tener menos de 5% de la clase trabajadora del sector privado organizada, le deja el camino libre a los empresarios dueños del país y a sus gobiernos títeres para atacar sin encontrar resistencia alguna.

Tan solo en los últimos tres años los empresarios le quitaron el derecho a huelga aun sector importante de la clase, llevaron a la inflación al tope subiendo los alimentos y los pases de autobús y todo lo demás, pero dando un aumento insuficiente que fue negado en la mayoría de las empresas, y ahora están buscando legalizar las jornadas de 12 horas para exprimir aún más nuestro trabajo y nuestras vidas.

Es por eso que el pulso por la posibilidad de defender al conjunto a la clase trabajadora de los ataques y de luchar por lograr mejoras (como un rebajo de la jornada laboral o un aumento salarial justo) está en la posibilidad de romper la dictadura como lo están haciendo las y los compañeros de UDECO en su empresa.

Editorial

Acuerdo de Rodrigo Arias y Rodrigo Chaves para endurecer ataques a la clase trabajadora



Por Jhonn Vega

En los días previos al 1 de mayo se anunció públicamente el llamado del presidente Rodrigo Chaves a votar a favor de la reelección de Rodrigo Arias como Presidente del directorio de la Asamblea Legislativa. El mismo Chaves que montó su campaña y acumuló apoyos electorales a partir del sentimiento anti PLN –y específicamente anti Figueres- daba de esa forma su espaldarazo a una figura que representa a la dirección dura del PLN como los es Rodrigo Arias.

Este movimiento en nuestro caso no nos asombra, ya en el pasado el PAC hizo lo mismo manteniendo un acuerdo con Carlos Ricardo Benavides en la Asamblea –otro representante del Arismo-, de esos acuerdos lograron aplicarnos la nefasta reforma fiscal del 2018, la ley anti huelgas y la ley de empleo público entre otros duros ataques cuyas consecuencias seguimos sufriendo.

Partidos y candidatos que supuestamente representaban el anhelo del cambio rápidamente se alinearon con los mismos de siempre, los del añejo bipartidismo (PUSC-PLN) que de una u otra forma siguen ocupando los principales cargos y orientando las principales decisiones políticas del país para preservar los intereses de los grandes capitales. En la forma parece que con las tres últimas elecciones muchas cosas cambiaron, aunque en realidad todo está pensado para que nada cambie y sea la misma gente la que nos gobierne.

El más reciente acuerdo de Chaves y Arias tiene ya una agenda pública de ataques contra la clase obrera, de cual el proyecto de jornadas 4X3 (12 horas por cuatro días laborados) es su principal apuesta. Por muchos años los viejos partidos del bipartidismo han querido eliminar la conquista de una jornada de 8 horas laborales diurnas, con este acuerdo lograron inclusive aprobar una vía rápida para discutir y votar este duro ataque a las jornadas de trabajo que defiende los grandes intereses empresariales.

Mientras los de arriba aparecen cada vez más unidos los de abajo siguen manteniendo ilusiones en un cambio que no vendrá y los pocos sectores organizados en el sector público son presa de una burocracia dirigente incapaz de encauzar cualquier lucha.

En lo inmediato urge que los pocos sectores organizados den un pie al frente presentando una agenda cuya prioridad inmediata debe ser la lucha con las jornadas 4X3. Para esto debe explicarse claramente que no se pueden albergar falsas ilusiones en Rodrigo Chaves y que la única forma de cambiar las cosas es la lucha organizada de la clase obrera que combata las mentiras del gobierno y le plante cara a los grandes proyectos de la burguesía.

Nacionales

Gobierno de Chaves defiende recortes en cultura y educación



En un momento donde crece la violencia en todo el país el gobierno anuncia duros recortes destinados a la educación y la cultura. Estos dos sectores son claves, no solo por ser un derecho humano fundamental, sino porque son los dos campos centrales para enfrentar la crisis social con medidas que no apuesten por más represión.

Para este 2023 en educación se estimaba un faltante ₡200.000 millones, en los rubros de transferencias, remuneraciones, comedores, transporte y becas; siendo ya el presupuesto más bajo de 2015. Donde ya faltaba plata ahora Chaves propone recortar 3200 millones para destinarlos a seguridad y su plan Costa Rica Segura cuyo centro es una apuesta por endurecer la represión.

Para 2024 el gobierno anunció su intención de castigar al sector educación con una propuesta de recorte de más de 4 mil millones de colones. Las personas trabajadoras de la cultura han enfrentado históricamente condiciones precarias de trabajo y han tenido que lidiar con un escaso financiamiento para sus proyectos, la pandemia llevo a muchos de estas personas y los espacios de difusión autónomos que construyeron al borde la ruina, sino es que desaparecieron; ahora se les quiere rematar recortando un presupuesto ya de por sí insuficiente.

De fondo están las visiones del Banco Mundial que por muchos años aplico Rodrigo Chaves en varios países del mundo, las cuales ven a la educación y la cultura como un negocio privado. También refleja las posturas represoras que creen que las crisis de inseguridad se arreglan con más represión, por lo cual no ven ningún problema que se desfinancien proyectos para promover el arte y la cultura como forma de luchar contra la violencia.

En el caso de cultura varios directores señalaron la paralización o eliminación de muchos proyectos con los recortes solicitados frente a lo cual fueron despedidos de inmediato, por su parte personas y organizaciones ligadas a la cultura denunciaron que estos recortes afectarían la realización de festivales, la contratación de personas ligadas a distintos eventos, becas y proyectos de difusión en las comunidades más vulnerables entre otros efectos.

Desde el PT nos posicionamos en contra de estos recortes y hemos defendido la necesidad de garantizar al menos un 1% del PIB para cultura y un 10% del PIB para educación. La manifestación numerosa del pasado 17 de mayo es una acción correcta, sin a organización y resistencia no será posible detener los duros recortes anunciados.

La unidad de personas y organizaciones ligadas a los sectores de educación y cultura es urgente para luchar contra estas medidas. Desde el PT hacemos un llamado para fortalecer la lucha por una educación pública y por el acceso democrático a la cultura como banderas de lucha.

Sector Público

¡El sindicato APSE oficiará elecciones para su Junta Directiva el próximo 28 de Julio



El balance de esta última Junta Directiva se caracteriza por fomentar un sindicato cada vez más anti democrático y menos combativo. Se realizan asambleas regionales con menor regularidad y se recortan los espacios para que las bases hablen. Con la excusa de la ley anti huelgas el sindicato no ha vuelto a movilizar a las bases en contra de los ataques del gobierno.

El descontento de las bases es evidente. Un ejemplo es como en la última asamblea nacional, uno de los pocos espacios donde quedan donde las bases pueden hablar, se escucharon fuertes críticas a la directiva. Que incluso pretendía aprobar reformas al estatuto para burocratizar más el sindicato y fueron rechazadas por las bases.

Por otro lado, las últimas movilizaciones del gremio han surgido desde las bases, por fuera de la dirigencia. Como fueron las manifestaciones por salarios sin pagar del año pasado. La actitud de la dirección del sindicato fue perseguir a quienes organizaron estas protestas, para expulsarles del sindicato.

APSE es dirigido hace años por la corriente sindical Honestidad, encabezada por Ana Doris González y que ha sido partícipe de grandes derrotas políticas del movimiento sindical en el pasado. Forma parte de la burocracia sindical que pasivamente ha permitido que pasen proyectos como la ley de empleo público.

Jhon Vega, quien ocupa el puesto de vocal 4 de la junta directiva electo por la tendencia de oposición A Luchar y militante del Partido de los Trabajadores señaló:

“En primer lugar, las definiciones políticas, respuestas y comunicados del sindicato no pasan por la junta directiva. Las pocas cosas que se llegan a ver, mientras honestidad tenga mayoría van a seguir dirigiendo el sindicato a su gusto”.

Por eso es necesario que la oposición combativa gane la junta directiva en su conjunto, para poner APSE al servicio de las luchas. El sector público debe estratégicamente movilizarse y aliarse del sector privado para poder defender los derechos laborales que están en riesgo con proyectos como la ley que legaliza las jornadas de 12 horas y derrotar otras que ya se han aprobado como la ley anti huelgas y la ley de empleo público.

A la fecha que cierra este artículo no se han realizado las inscripciones de tendencias para las elecciones. Pero los militantes del PT se organizan e impulsan la corriente A Luchar para participar en las elecciones de este año. Luchamos por sindicatos del sector público que se enfrenten al gobierno y que se organicen junto con el sector privado para defender los derechos de la clase trabajadora.

Nacionales

Las implicaciones de la ley de empleo público en las universidades



El 10 de marzo entró a regir en todo el país la Ley de Empleo Público. Esta ley es la culminación de un proceso impulsado por los partidos políticos de la burguesía, con dos objetivos centrales: 1) Concentrar el poder político y social en las manos del ejecutivo; 2) “ahorrar” dinero, reducir el déficit fiscal a través de la rebaja y el ahorro en los salarios de las personas trabajadoras.

Los sindicatos de las instituciones que tienen autonomías relativas como las universidades y las municipalidades presionaron a sus patronales para que se declarara a todo el personal “exclusivo y excluyente”. Pero esta medida no deja fuera de la ley a estas instituciones, lo único que hace es que cada patronal defina su salario global, fomentando así nuevas divisiones salariales y categoriales entre las personas trabajadoras.

Este fue el paso que ha decidido realizar el CONARE, el 10 de mayo la UCR presentó su propio “salario global transitorio” paso seguido lo hicieron el resto de las universidades. El proceso se realizó sin tomar en cuenta las opiniones de los sindicatos, ni los procesos de negociación colectiva en curso.

La medida es una nueva demostración del compromiso de las rectorías con el plan de la burguesía. Muy a pesar de todos los adornos del CONARE, la aplicación del salario global tendrá como efecto central el congelamiento de salarios para una variada gama de trabajadores, la imposibilidad de mejorar las condiciones salariales vía anualidad o negociación salarial directa y una odiosa división entre trabajadores antiguos y recién contratados. Pero tal vez el daño más importante es que vacía de contenido cualquier posibilidad de negociación colectiva.

La aplicación ha producido debates dentro de la comunidad universitaria, sobre todo por los efectos nocivos de la aplicación. Nuestra opinión es que los sindicatos universitarios tendrían que organizar una lucha por mantener sus condiciones de trabajo a través de la inclusión de todos los beneficios laborales en la Convención Colectiva de Trabajo.

Pero eso es una salida parcial, que mantiene dividida a la clase trabajadora. Luego de una reflexión que contribuya a entender las razones de como llegamos hasta aquí y que ponga las bases de una nueva dirección político sindical, es importante que todas las pequeñas resistencias que surjan de la aplicación de la ley de empleo público sean coordinadas en un plan general de lucha, que prepara las condiciones de una huelga para pedir la eliminación de la ley de empleo público.

Nacionales

La violencia no combate la violencia



El aumento de los asesinatos y otros crímenes indican que hay una ola de violencia sacudiendo nuestro país. Las cifras actuales son históricas, pero esto forma parte de una tendencia. En la última década, la cantidad de asesinatos reportados ha aumentado en un 66%. El año 2022 tuvo 22% más que el 2021 y ya son superados por los del 2023.

No sólo los asesinatos van en aumento, otros crímenes como hurtos, asaltos, delitos contra la propiedad también han crecido. La inseguridad ciudadana ya se encuentra entre las principales preocupaciones de la población según las encuestas.

La política de Rodrigo Chaves

Ante esta crisis, el gobierno se vio obligado a tomar medidas. En abril del presente año anunció una nueva ruta de seguridad, que traía proyectos de ley más represivos. Por ejemplo, para que los jueces pudieran tener más mano dura, para procesar como adulto a menores de edad y mejorar las intervenciones telefónicas. Otra de las medidas era cambiar los roles de trabajo de la Fuerza Pública para que tuvieran más días de patrulla y menos de descanso.

Contradictoriamente, los primeros en salir a protestar en contra, fueron los mismos policías. Se negaron a salir a patrullar, hicieron tortuguismo y realizaron bloqueos, incluso llegaron a manifestarse a las afueras de la casa del Presidente.

Esta crisis política llevó a la renuncia del Ministro de Seguridad Jorge Torres. La segunda semana de mayo se anunció que Mario Zamora ocuparía el puesto.

Un currículum lleno de violencia

Mario Zamora no es nuevo en el ministerio de seguridad. Tuvo el mismo cargo para la expresidenta Laura Chinchilla. Bajo su mandato tomó políticas más represivas, se aumentaron la presencia policial y la cantidad de arrestos y se comenzó a tomar medidas más duras desde los tribunales de flagrancia. Estas políticas llevaron a la criminalización de los sectores más bajos de la sociedad y aumentar la población carcelaria. Por otro lado, fue un ministro duramente represor de la protesta social, se encargó de la represión del 8N y los desalojos en Medio Queso.

Este nombramiento es un ejemplo de los acuerdos y pactos del gobierno de Chaves con el PLN. Una antigua ficha de Liberación fue necesaria para garantizar un plan como el que ya aplicó en el pasado, la vieja receta de más policías y más cárcel para combatir la violencia. Continuando la política represiva impuesta en los pasados gobiernos del PLN.

Causas de la violencia

Estas medidas del gobierno sólo buscan castigar la violencia por medio de la violencia. Pero no atienden las causas de la violencia. Esta violencia es consecuencia de la explotación capitalista. Por un lado, para garantizar mayores ganancias a los patrones, obliga a las personas a trabajar más por menos dinero. Esto lo podemos ver en leyes como la de empleo público o la 4x3. Pero también mantiene un gran porcentaje de la población desempleado, para tener siempre a quien contratar cuando ya los trabajadores no puedan trabajar en esas pésimas condiciones.

Por otro lado, los recortes al estado y la falta de oportunidades tiran al piso la calidad de vida. Se deterioran los centros educativos, los centros de salud no dan abasto, las poblaciones vulnerables quedan abandonadas. Esto afecta especialmente a la juventud, que no tiene acceso a educación de calidad, a trabajos dignos y es empujada a la informalidad.

Esta miseria y falta de oportunidades es lo que alimenta al crimen organizado, descompone la sociedad y se normaliza lo peor. La violencia de la que se habla en las noticias es producto de la violencia que ejerce mismo sistema contra el pueblo.

La política de Chaves y Zamora significan que la Alianza Campesina deberá enfrentar más desalojos, los sectores que se manifiesten serán duramente reprimidos y los barrios populares serán criminalizados. Sin embargo, las condiciones de vida y las oportunidades del pueblo no mejorarán. La violencia genera más violencia.

La lucha es la única que puede darnos un mejor futuro. Nos da la esperanza para luchar por una vida digna en vez de tomar la salida rápida del crimen. Si todos nos organizamos podemos arrancar cada vez más oportunidades para salir adelante. Hasta llegar al socialismo que garantice que todas las necesidades empiecen a ser cumplidas.

Páginas Centrales

Apostar por la lucha obrera para frenar el proyecto de jornadas de 12 horas



El presidente Rodrigo Chaves inició su segundo año de gobierno, haciendo una fuerte ofensiva para garantizar que la Asamblea Legislativa apruebe el proyecto de “flexibilidad de jornadas” conocido como “Ley 4x3”.

Para lograr este objetivo, el presidente olvidó sus choques mediáticos con Liberación Nacional y llegó a un acuerdo con este partido, garantizándole a Rodrigo Arias la presidencia del congreso. Un clásico “dame, que te doy”.

La Asamblea Legislativa votó darle vía rápida al proyecto y solo basta que se pongan de acuerdo en detalles para aprobarlo y convertirlo en ley.

Este proyecto está siendo impulsado desde hace muchas décadas por el sector empresarial más poderoso del país y es parte del paquete de reformas a las leyes de trabajo, que buscan garantizar un mayor ritmo de explotación para las personas trabajadoras.

¿Es un proyecto bueno o malo para la clase trabajadora?

El presidente, la mayoría de diputaciones, y el conjunto del sector empresarial no dejan de hablar de los beneficios de este proyecto de ley, y llenan de mentiras los oídos de la clase trabajadora por medio de los noticieros y redes sociales.

Muchas empresas se ajustarán a esas jornadas

Incluso indican que es un proyecto fundamental para mejorar la “competitividad” del país, que solo se aplicará en unas empresas que laboran las 24 horas, y que será voluntario para cada persona si acepta o no someterse a esas jornadas. Incluso apuntan a que es la clave para combatir el desempleo que tanto afecta al país.

Fábricas de todo tipo, construcciones, bodegas, tiendas y demás centros de trabajo en el sector privado buscarán justificar la forma para beneficiarse de esas jornadas.

Se robarán las horas extra

La realidad es otra, en primer término, ya las empresas de todo tipo aplican jornadas de 12 horas, esas jornadas sin pago de horas extras han sido denunciadas por el Sindicato de la Dos Pinos (UDECO) y por las tripulaciones de los Ferrys de Puntarenas, pero también se aplican en muchas empresas de zonas francas, constructoras, plantaciones, seguridad privada, tiendas comerciales, etc. Esas jornadas se aplican hoy de manera ilegal y de manera obligatoria.

Lo que busca el empresariado es dejar de pagar horas extras, (al extender la jornada de 8 a 12 horas, las cuatro horas extendidas se pagarían como trabajo normal, no como hora extra) mientras crean la oportunidad de realizar despidos cuando se presenta la oportunidad de eliminar uno de los tres turnos en los que se dividen algunas fábricas (Con jornada de 8 horas las fábricas ocupan tres turnos para trabajar 24x7, con la legalización de 12 horas solo necesitarían dos turnos al día).

La aprobación de este proyecto es un enorme montaje de mentiras para justificar el robo de las horas extras y la búsqueda de mayor explotación, obligándonos a laborar por esa gran cantidad de horas, sacándonos de cualquier posibilidad de interacción con seres queridos, posibilidad de estudiar o de tener un descanso digno.

La falsedad de tener más días libres

En los hechos muchas de esas empresas que hoy aplican jornadas de 12 horas, no lo hacen por 4 días, si no por 5 ó 6, lo produce enormes afectaciones a la salud de las personas trabajadores. Solo se estará ante un día de descanso real, los otros podrán ser dispuestos por las jefaturas para recargar trabajo o ajustar los cambios de roles.

Un proyecto que afecta directamente a las mujeres

Si se aprobara este proyecto, serían las mujeres quienes se llevarían la peor parte, sobre todo quienes tienen responsabilidades de cuidado o lactancia, al verse obligadas a abandonar sus trabajos ante la falta de condiciones para trabajar y garantizar el trabajo reproductivo, también las mujeres se encontrarían en mayor desventaja a la hora de realizar nuevas contrataciones por parte de las empresas.

Las jornadas acumulativas

Si bien se habla más de las jornadas aumentadas a 12 horas, también la ley tiene otros temas, como la posibilidad de que las empresas tengan jornadas acumulativas, que en los hechos es que poner a la planilla a trabajar horas extras no pagas por algunos periodos del año, y en otros de menos producción las van descontando.

Páginas Centrales

¿Qué pasa con el papel del Frente Amplio?

Actualmente solo las 6 diputaciones del Frente Amplio se oponen al proyecto, y fiel a su estilo parlamentario, están buscando la forma que por medio de la técnica legislativa el proyecto no quede tan “grosero”.

Desgraciadamente este tipo de ataques tan fuertes a los derechos e intereses generales del conjunto de la clase trabajadora no pueden resolverse favorablemente en el parlamento.

Hay sectores que confían en las diputaciones del FA como un “seguro” en la Asamblea Legislativa, y con eso buscan justificar que se “está dando la pelea” y sin ver la responsabilidad que tiene esta bancada.

Desgraciadamente tener ilusiones en las diputaciones del Frente Amplio es un grave error, ya que, aunque usen el lema de “con un pie en la calle y otro en la asamblea” de sus curules nunca saldrá un llamado a la huelga general en contra de la destrucción de la jornada de trabajo, ni mucho menos llamarán a paralizar el país.

En este tipo de batallas en defensa de nuestros derechos, la “oposición parlamentaria responsable” debe ser desechada y criticada fuertemente por la clase trabajadora.

¿Qué debemos hacer para frenar al gobierno?

La jornada de 8 horas fue una conquista de la lucha de la clase trabajadora en todo el mundo, que obligó a que se crearan leyes que garantizaran el respeto de esa jornada, ya que antes de eso había jornadas de 12 o 16 horas sin restricción.

En Costa Rica eso lo logró hasta el año 1920 (Hace 103 años) y para lograrlo, miles de trabajadores y trabajadoras se movilizaciones e hicieron huelgas en todo el país y a lo largo de varios años de lucha.

Pese a la gran oposición de la clase empresarial y del gobierno, las 8 horas para trabajar, 8 horas para dormir y 8 horas para vivir fue una conquista desde abajo, en contra de la patronal y el gobierno.

Es por eso que la clase trabajadora debe ser consciente de que la lucha solo puede darse desde la clase misma, y con sus propias fuerzas y métodos.

Para poder frenar este ataque y los que vienen en fila por parte del gran empresariado y su gobierno marioneta, debemos avanzar en construir sindicatos en las empresas privadas y así ir conquistando logros organizativos y políticos.

Quienes laboran en el sector público, deben exigir a sus sindicatos que se abran espacios de discusión democrática de manera urgente, y que se convoquen a movilizaciones diarias para exigir al gobierno y a las diputaciones que retiren ese proyecto.

Hay que luchar por que se convoquen desde los sindicatos, movimientos sociales, organizaciones de mujeres, etc. movilizaciones y concentraciones en las noches, para que se pueda dar la unidad de quienes laboran en el sector público y privado mostrando así su fuerza y descontento.

Esas movilizaciones deben servir para ir construyendo una gran huelga general, con paralización de las empresas e instituciones, que es la única forma de poder doblegar al gobierno y sus planes anti clase trabajadora.

Sobre el tema de las jornadas de trabajo, ¿Cuál debería ser el objetivo de la clase trabajadora?

El aumento en las jornadas de trabajo es un retroceso para la humanidad, que hace un siglo se encontraba en plena lucha por lograr 8 horas para descansar, 8 horas para trabajar y 8 horas para vivir.

En el PT vemos que lejos de aceptar una imposición en jornadas más largas en las empresas, nuestra lucha debe ser por avanzar en tener una jornada laboral más corta, que nos permita ganar terreno en el tiempo que podamos usar para vivir, estudiar, participar en política, estar con nuestros seres queridos, etc.

Nuestra lucha debe ser por rebajar las jornadas de trabajo a 40 horas semanales, conservando el mismo salario, lo cual también serviría para que las empresas se vean obligadas a contratar más personal, creando un puesto de trabajo nuevo cada 5 personas con jornada rebajada.

Por eso, desde el Partido de los Trabajadores decimos:

¡No a la ley 4x3!

¡Defendamos nuestro derecho a descansar y vivir!

¡Convoquemos movilizaciones nocturnas para unir a la clase trabajadora en las calles!

¡Construyamos un Encuentro Nacional de la clase trabajadora, el movimiento de mujeres y demás organizaciones populares contra la aprobación de la ley 4x3!

¡Por sindicatos combativos en la empresa privada!

¡Construyamos la huelga general para frenar el gobierno!

¡Ninguna confianza en el Gobierno, ni en las negociaciones de pasillo en la Asamblea Legislativa!

Mujer

Exigimos la Declaratoria de Emergencia Nacional por violencia machista

Ni una Menos, ¡Vivas nos queremos!



Fuente: Semanario Universidad. Fotografía de Miriet Ábrego

En lo que va del 2023, las condiciones de vida de las mujeres trabajadoras han empeorado de la mano de las de sus compañeros de clase. El aumento en el costo de la vida, la ausencia de derechos laborales reales en el sector privado, y la preocupación por la violencia social no distinguen género, aunque sí es mucho mayor la ausencia de ingresos propios de las mujeres, entre quienes trabajan solamente 41,6% y hay un índice de desempleo de casi el doble que el masculino. No del todo desconectado de esto, hay un problema terrible que viven muchas mujeres: la violencia machista y su máxima expresión: el femicidio.

Según el poder Judicial, en el 2023 han ocurrido 2 femicidios por mes. Es decir, que dos mujeres han sido asesinadas por hombres por alguna condición relacionada solamente con ser mujer. A esto se suman las frecuentes denuncias de desapariciones de mujeres, de violaciones en todo tipo de escenarios y la impune explotación sexual y trata de mujeres. Además, se presentan 136 solicitudes de medidas de protección por día, y más de 100 denuncias al año por tentativa de femicidio. Estos datos en números que posiblemente no reflejen la magnitud total del problema, nunca lograrán expresar el horror que puede significar vivir con un agresor en el hogar, temiendo qué detonará un ataque y dudando de si se saldrá viva del siguiente, ni el impacto en las niñas que vienen en semejantes situaciones de verdadero terror cotidiano, el dolor de perder una familiar porque la asesinó un hombre conocido, ni la forma perversa en que se combina el machismo con la miseria y la explotación.

Es inaceptable la incompetencia del sistema judicial para brindar justicia y reparación a las mujeres, familias y niñas supervivientes de la violencia machista. Existen casos con evidencias de odio contra las mujeres en que no se siguen los protocolos pertinentes, desprotección de las adolescentes y niñas madres que fueron víctimas de violaciones y en alto riesgo de más violencia, jueces y juezas que repiten argumentos machistas para fallar en contra de las mujeres (como decir que la víctima sonaba muy “empoderada”) y una muy baja proporción de condenas por tentativa de femicidio.

Es un fracaso del Estado burgués el no proteger la vida de las mujeres y el gobierno actual es cómplice de cada femicidio al no brindar las condiciones necesarias para que las mujeres de clase trabajadora puedan tener ingresos propios, ni suficientes albergues, ni procesos que garanticen justicia, sino más bien sostener un sistema judicial misógino, revictimizador y promotor de la impunidad, donde las vidas de personas poderosas se valoran diferente que todas las demás.

Desde el PT exigimos la Declaratoria de Emergencia Nacional inmediata por violencia machista, volcar los recursos necesarios a ampliar los programas de respuesta ante situaciones de violencia, colocar dispositivos de seguimiento a los agresores, aumentar y mejorar los albergues, otorgar licencias pagas a víctimas de violencia, organizar grupos de autodefensa en los barrios, realizar campañas educativas de formación e instaurar la elección popular revocable de jueces y juezas. Todo esto debemos exigirlo desde la lucha social y la protesta callejera y con organización democrática y amplia del activismo, colectivas y grupos feministas, sindicatos luchadores, partidos políticos independientes y otras organizaciones sociales.

Ahora bien, para lograr que las mujeres vivamos libres de toda violencia, debemos hacer cambios de raíz. Solamente un gobierno de la clase trabajadora, comprometido con erradicar la opresión y la explotación, podría tener el aplomo para volcarse a proteger la vida de hasta la mujer, la adolescente y la niña más vulnerable de este país. Por esto nuestro llamado es, a la vez que luchamos en las calles en unidad, a la organización política independiente en torno a un programa socialista y por lo tanto opuesto a toda forma de opresión.

Nacionales

28 de junio. Día internacional del ORGULLO LGBTTIQ+



Cada 28 de junio se celebra el Día internacional del Orgullo LGBTTIQ+.

En muchas partes del mundo se ha convertido en una muy visibilizada “celebración” que tiñe de los colores del arcoíris a ciudades enteras, se observan anuncios en vallas, televisión, radio y redes sociales. Algunos programas y medios de comunicación cubren eventos relacionados con esto. Y en el mejor de los casos hasta se dan charlas, foros y conversatorios sobre el tema. Junto con esto se hacen desfiles y caravanas donde participan muchas empresas que expresan abiertamente su apoyo a la comunidad sexualmente diversa.

Y definitivamente es muy progresivo que todo esto ocurra, pues permite visibilizar la presencia de dicha población dentro de la sociedad.

Sin embargo, de forma muy lamentable el capitalismo ha tomado este movimiento en sus manos y lo ha banalizado, convirtiéndolo en una marca, en un objeto más de mercadeo, pues todo lo descrito anteriormente siguen siendo acciones mínimamente paleativas e insuficientes.

En el caso de Costa Rica, aunque el matrimonio entre personas del mismo sexo fue aprobado desde el año 2020, aún quedan muchos pendientes, como: la posibilidad del cambio registral de las personas trans según su género autopercebido, incluso desde la niñez. La posibilidad de adopción de hijos para parejas o personas de la comunidad LGBTTI, acceso real a la educación, vivienda, trabajo, salud, de forma libre y segura, sin discriminación. Datos científicos que permitan tipificar los crímenes de odio. Y a nivel mundial todavía hay 67 países aproximadamente donde se persigue y se sentencia con cárcel y hasta con pena de muerte a aquellas personas que se identifiquen como parte de esta población.

Por esta razón, sigue siendo muy pertinente tomar esta fecha para organizar procesos de lucha que presionen y exijan a los gobiernos del mundo por una avanzada en la validación de los derechos de todas las personas, sin importar su orientación sexual o identidad de género. Y más importante aún, escalar a un tipo de organización que sea congruente con todas las exigencias planteadas por los trabajadores, pues los miembros de la comunidad sexualmente diversa no quedan exentos de sufrir los embates de las agendas políticas que favorecen a unos pocos empresarios ricos y dueños de los medios de producción y que por otro lado precarizan y explotan a los trabajadores con más impuestos, aumento de tarifas de los servicios, desempleo y más.

Y en el Partido de los Trabajadores tenemos seguridad que dentro de la sociedad capitalista estas demandas nunca van a ser satisfechas en su totalidad. Razón por la cual debemos organizarnos en conjunto por una sociedad justa e igualitaria y que sólo tendrá cabida dentro del socialismo y todos seamos: “socialmente iguales, humanamente diferentes y totalmente libres” (Rosa Luxemburgo).

Nacionales

Otro año del Frente Amplio en el parlamento Necesitamos una izquierda revolucionaria que organice la lucha



El Frente Amplio cumplió un nuevo año en la Asamblea, pasando de un diputado en la legislatura anterior a contar con 6 de los 57 diputados que conforman el parlamento. En el escenario nacional el FA aparece como una organización de izquierda, incluso los ataques anticomunistas del Presidente Chaves así los ha referenciado, aunque hace mucho rato que renegaron de cualquier proyecto verdaderamente socialista.

El FA hace mucho rato que renunció a reivindicar principios básicos de la izquierda revolucionaria como lo son apostar por una estrategia permanente de movilización, la necesidad de plantear un gobierno de los trabajadores o defender un programa socialista que enfrente los intereses del gran capital. Este primer año de la nueva fracción lo han ratificado cada vez que han podido, incluso han llegado a votar proyectos que son un atentado directo contra los intereses del pueblo trabajador como los llamados eurobonos para hipotecar al país o con la votación del presupuesto nacional para este 2023 que incluyó durísimos recortes.

Con el discurso de la “izquierda posible” o de lo “políticamente viable” renuncian a cualquier medida de ruptura con el régimen costarricense y con las políticas de saqueo. Su lógica del acuerdo parlamentario y los consensos termina siendo derrotista para la clase obrera, que ve como todos los días sus condiciones empeoran sin importar que alguna vez se recuerden de las necesidades del pueblo trabajador en sus discursos.

En la actual discusión de las jornadas 4X3, si bien han hecho algunas denuncias correctas, lo cierto del caso es que esas manifestaciones no pasan de ser actos meramente testimoniales sin un llamado o una propuesta de lucha concreta. Las denuncias por si solas en el parlamento no cambian para nada la correlación de fuerzas contra la clase obrera, en el periodo anterior también sin duda Villalta fue un gran orador, pero esto no impidió que se aprobaran nefastos proyectos como la ley de empleo público o la ley anti huelgas.

La izquierda que necesitamos es una que organice la lucha y plantee una propuesta verdaderamente socialista; que denuncia la jornada 4X3, que vaya a las puertas de las fábricas y plantaciones a disputar la consciencia de la clase obrera denunciando las verdaderas intenciones del gobierno y la clase empresarial. Una izquierda que ante la lucha con bloqueos y huelgas no llame a confiar en el parlamento, en los tribunales o en el lobby de sus diputados como hace sistemáticamente el FA.

A esa tarea de construir una izquierda revolucionaria estamos dedicados en el PT y por ello sin ninguna duda luchamos.

Centroamérica

El momento político actual en Nicaragua y la política del imperialismo



Centroamérica en la política del imperialismo

No es posible analizar Centroamérica, sin tomar en cuenta la política y el momento político del imperialismo.

En la coyuntura actual, la combinación de distintas crisis: la pandemia del coronavirus y sus secuelas, el calentamiento global, la batalla por la influencia comercial, la guerra en Ucrania, la lucha revolucionaria de los pueblos del mundo y la descomposición del neoliberalismo parece apuntar a que nos encontramos en un momento donde el imperialismo estadounidense está replanteándose sus objetivos estratégicos.

El 27 de abril de este año Jake Sullivan, consejero para la Seguridad Nacional de Joe Biden realizó un discurso en el Instituto Brookings que se ha considerado un “Nuevo Consenso de Washington”, es decir el anuncio de una nueva política global de largo alcance para el imperialismo. El discurso crítica los aspectos más explosivos del neoliberalismo puro y duro, para defender un keynesianismo militar donde los Estados Unidos siga siendo la principal potencia económica y militar.

Pero estos discursos del imperialismo sobre “cambios” sobre todo implican modificaciones políticas hacia su propia población, no implican mayor democracia o autonomía en su patio trasero y sus semicolonias.

¿Y Centroamérica?

En lo que respecta a Centroamérica, la principal preocupación del imperialismo sigue siendo evitar las migraciones masivas, las caravanas de migrantes. A inicios de enero de 2023, Biden explicó el nuevo plan y las nuevas formas en que se aplicará el Título 42 en los Estados Unidos, este título fue la base de la política xenofóbica de Trump durante la pandemia.

Si bien, encontramos en los discursos de Biden y del establishment demócrata declaraciones anunciando su preocupación por el giro autoritario en la región que representan dictaduras como las de Ortega y Bukele, así como medidas políticas puntuales como las sanciones a la cúpula militar del orteguismo. La verdad es que esta preocupación es meramente discursiva y formal. La preocupación estratégica del imperialismo estadounidense radica en garantizar gobiernos estables y prevenir estallidos sociales y grandes desplazamientos migratorios. La estabilidad es prioritaria, incluso si ello significa convivir con regímenes dictatoriales.

La dictadura se refuerza

La rebelión y la lucha popular nicaragüense ha estado en el centro del debate político local desde 2018 y vuelve periódicamente a estar en el foco de atención, como lo fue la liberación de los 222 presos políticos. La lucha del pueblo nicaragüense ha ganado la simpatía de la gran opinión pública democrática del mundo.

No obstante, las grandes potencias imperiales, más allá de su discurso “democrático” privilegian la convivencia pactada con la dictadura de Daniel Ortega.

La dictadura ha sabido leer la política del imperialismo y ha actuado para reforzar su poder político y debilitar a la oposición. Después de derrotar a sangre y fuego el levantamiento de 2018, ha utilizado diversos mecanismos para mantenerse en el poder, quebrando cualquier intento de resistencia y controlando las instituciones clave del país. Pero además ha construido una sólida base social de apoyo estratégica en el ejército, a quién a colmado de privilegios y prebendas, según un estudio del diario El Confidencial, la dictadura ha entregado: “casi un centenar de propiedades y un millonario aumento presupuestario” al ejército, el diario digital calcula que el ejército. “ha recibido 184 lotes de terrenos donados por Ortega, que suman más de 4100 hectáreas. Una extensión que equivale a más de 5778 campos de fútbol.” y que el presupuesto para los militares a aumentado casi cuatro veces (381.9%) de 2007 a 2023.

¿Hacia donde va Nicaragua?

Después de la salida de las personas exiliadas y presas políticos, la oposición en Nicaragua ha experimentado diversos movimientos. Se ha generado una discusión acerca de la necesidad de establecer un frente único para derrocar a la dictadura y sobre las tareas que debe asumir dicho frente. Persisten interrogantes sobre cómo lograr una verdadera unidad en la diversidad de perspectivas política que incluyen desde sectores de la oligarquía, hasta sectores de capas medias y pueblo llano.

La dictadura aprovechando este impasse de la oposición ha intensificado la persecución de los dirigentes de base, efectuando operaciones de intimidación como detener y liberar el mismo día a personas inocentes (con el objetivo de fomentar el exilio), ha quitado la personería jurídica a más de 2000 organizaciones civiles, para evitar que exista cualquier asomo de independencia política. Así también ha retirado permisos para litigar y pensiones a los opositores desterrados.

Incluso organismos reconocidos internacionalmente, como la Cruz Roja y los organismos profesionales, han sido objeto de represión y restricciones por parte del régimen, en su afán de acallar cualquier voz disidente.

Hoy Nicaragua es la vanguardia de un proceso general en Centroamérica, la creciente descomposición del neoliberalismo y sus sustitución por dictaduras y regímenes bonapartistas. La única forma de revertir este proceso es a través de un nuevo ciclo de revoluciones democráticas.

Internacionales

Gaza bajo ataque y sangre derramada en toda Palestina en los 75 años de la Nakba



Por LIT-CI

Reproducimos un fragmento de la Declaración de la Liga Internacional de los Trabajadores- Cuarta Internacional.

Han pasado 75 años desde la Nakba, catástrofe palestina desde la formación del Estado racista de Israel a través de la limpieza étnica planificada el 15 de mayo de 1948. En ese período, en apenas seis meses, las bandas paramilitares sionistas –fuertemente armadas por la Unión Soviética bajo Stalin, a través de Checoslovaquia– expulsaron violentamente a 800.000 palestinos de sus tierras y destruyeron casi 500 aldeas. Unas 20.000 personas fueron asesinadas en el proceso, incluidos genocidios deliberados en decenas de aldeas que sirvieron como propaganda para la limpieza étnica.

La sociedad desde entonces ha estado completamente fragmentada. Hoy hay 13 millones de palestinos, la mitad en campos de refugiados/diáspora, privados del legítimo derecho de retorno. La otra mitad –en áreas ocupadas en 1948 o en 1967– enfrenta racismo institucionalizado, apartheid, colonización continua y limpieza étnica.

En los 75 años de la Nakba, los palestinos se ven abandonados por la llamada comunidad internacional, con razón, ya que esta sigue siendo históricamente cómplice de la catástrofe; resistir para ellos no es una opción, es su existencia. La juventud que no tiene nada más que perder han dado su vida por la libertad, incluso más recientemente adoptando formas de resistencia armada.

Para quien tuvo robado hasta el mañana, parafraseando al poeta palestino Mourid Barghouti, la muerte está al acecho desde su nacimiento. E Israel ha asesinado de diferentes maneras: a principios de mayo, el sheikh Khader Adnan pereció después de 87 días de huelga de hambre, en la celda donde fue arrojado sin ninguna acusación formal –en el sistema de detención administrativa en el que más de mil presos políticos palestinos están sometidos, de un total de 4.900, incluyendo mujeres y niños. Era su duodécimo paso por las sórdidas cárceles israelíes y su sexta huelga de hambre contra la injusticia que, como su pueblo, vivía. El sheikh Khader Adnan –que era panadero en su aldea, Arraba, y distribuía pan a los niños– murió de hambre.

Crisis interna

La resistencia y la indignación por el asesinato de quien era bastante popular entre los hombres y mujeres palestinos, ha sido utilizada como excusa para que Israel se defienda. De hecho, las vidas palestinas no importan; la masacre en curso en la estrecha franja de Gaza, donde viven hacinados 2,4 millones de palestinos –y bajo un inhumano asedio desde hace 16 años–, pretende desviar la atención sobre la crisis interna que enfrenta el sionismo sin máscaras, con la “extrema derecha” en el gobierno, en un intento también por revertir la caída libre del apoyo a Netanyahu y su coalición. La búsqueda de ganancias políticas a expensas de la sangre palestina no es nada nuevo.

Según un informe publicado en Al Jazeera, una encuesta del Canal 2 de la televisión pública sionista reveló que 74% de los israelíes considera que el gobierno lo está haciendo mal. Son meses de gigantescas protestas contra la pretendida reforma judicial propuesta por Netanyahu, a las que se han sumado y han liderado reconocidos asesinos del pueblo palestino. El pasado 6 de mayo, más de 100.000 personas salieron a las calles de Tel Aviv, izando la bandera sionista bajo el lema de que la llamada democracia israelí está amenazada: una farsa. No hay democracia bajo apartheid. Cualquier denuncia, aunque sea mínima, de la segregación y el racismo intrínsecos a un Estado colonial como Israel, enclave militar del imperialismo en la región de Medio Oriente y el Norte de África, no es bienvenida entre quienes defienden su “democracia” etnocrática.

La crisis interna se extiende al corazón del imperialismo, Estados Unidos. Miles de jóvenes y organizaciones judaicas como la Jewish Voice for Peace [Voz Judía por la Paz] y la Rede de Judeus Antissionistas [Red de Judíos Antisionistas] dicen: “No en nuestro nombre”. Muestra de ello es la repercusión de la protesta, que tuvo lugar el 11 de mayo, de más de dos docenas de periodistas exigiendo justicia en el caso del asesinato, de hace un año, de su colega palestina-estadounidense Shireen Abu-Akleh, cuando trabajaba en Jenin, por un francotirador israelí.

Más: el fracaso del congresista republicano Kevin McCarthy para impedir la celebración el mismo día 11 de un acto por el 75 aniversario de la Nakba promovido por la congresista demócrata estadounidense-palestina Rashida Tlaib, junto a la Voz Judía por la Paz, en las instalaciones del Capitolio. La sala, próxima al Senado de los Estados Unidos, estaba repleta.

Tlaib presentó una resolución a la Cámara de Representantes de los Estados Unidos por el reconocimiento de la Nakba. La propuesta dice que sin enfrentarlo y “remediar sus injusticias contra el pueblo palestino”, no se puede establecer una “paz justa y duradera”. El texto muestra que la Nakba está en la raíz del problema.

Artículo completo publicado en www.litci.org



El pasado 16 de Abril se realizó el Encuentro Nacional Campesino

1 de Mayo

El PT este 1 de mayo con la clase trabajadora

Mas de 100 personas formaron parte de la columna del Partido de los Trabajadores durante la movilización del día internacional de la clase trabajadora de este año 2023.

Una columna compuesta por mujeres trabajadoras, juventud, así como una representación importante de trabajadoras y trabajadores del sector privado y sector campesino.

El bloque obrero y campesino en el que participó el PT estaba compuesto también por una gran representación de diversos grupos de lucha por la tierra que componen la Alianza Campesina del Norte que marchó exigiendo tierra para vivir y trabajar dignamente.

Con la consigna de “Ninguna confianza en el gobierno pro empresarial” el PT realizó la denuncia contra el gobierno de Rodrigo Chaves que a un año de estar al frente del poder ejecutivo se ha mantenido gobernando para sus financistas de campaña y el gran sector



empresarial del país, mientras enfla ataques contra las condiciones de vida y los derechos de la clase trabajadora.

Tanto en la movilización como en el acto político posterior, el PT llamó a luchar por la unidad de la clase trabajadora para conseguir empleo y condiciones de vida digna, mientras colocó las denuncias contra los efectos de la jornada de 12 horas que pactó el presidente con Rodrigo Arias de Liberación Nacional.

